

Editoriales y Artículos de Opinión

29 de julio del 2024



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

El folclor, esplendorosa
revolución cultural

En la insistencia de los zacatecanos por hacer del estado y de la Bizarra Capital, la meca cultural de México o la capital cultural del país, los festivales han adquirido perfiles internacionales y su trascendencia ha generado una formidable reciprocidad que hacen posible intercambios entre los 58 municipios del estado, los 32 estados de la República y presencia ya sistemática de países de América, Europeos, Asiáticos, Africanos, hasta de Australia, movilización artística que traduce una vigorosa etapa cultural en permanente evolución, como así sucede con los Festivales Cultural, el Teatro de Calle, el Barroco de Guadalupe y para éstos momentos, el Festival Zacatecas del Folclor Internacional.

El período vacacional escolar se abre como tiempos escenariados a disfrutar por la niñez y los jóvenes, esto es, una convivencia familiar que ya es común observar por las calles, avenidas, plazas, rinconadas, teatros, jardines y museos de Zacatecas. Ayer por la tarde noche transcurrió el desfile inaugural del Folclor Internacional con la participación de Bolivia, Colombia, Costa Rica, Francia, Grecia, Isla Guadalupe, Panamá y Rusia; 21 estados del país estarán representados y 24 agrupaciones municipales del estado de Zacatecas; del 28 de julio al 4 de agosto el gran acontecimiento dancístico, que incluye el 52 Congreso Nacional del Instituto de Investigación y Difusión de la Danza Mexicana y el Foro de Música y Fandango Popular. Estamos hablando y ya viendo el maravilloso esplendor de las danzas mexicanas e internacionales.

OLEADA RÍTMICA Y DE DANZA

La oleada cultural rítmica y de danza harán su presentación en la capital del estado, en la Plaza de Armas, la plazuela Miguel Auza, la plazuela Francisco Goitia, la Plaza Bicentenario, en el Cerro de La Bufa, la Ciudadela del Arte, el Teatro Fernando Calderón, Museo Zig Zag, teatro Ramón López Velarde, la Alameda, el Hotel Quinta Real, el centro comercial Galerías, la Casa Hogar y la Casa de la Tercera Edad; y ahora la programación llegará a los municipios de Atolinga, Cañitas de Felipe Pescador, Fresnillo, Miguel Auza, Monte Escobedo, Morelos, Ojocaliente, Villa de Cos, Villanueva, Pánuco, Pinos y Villa García.

Una verdadera estrategia de blindaje, aplicarán las fuerzas públicas del estado y los municipios, el Ejército Mexicano y la Guardia Nacional, a fin de garantizar la seguridad en todos los escenarios, otra poderosa movilización de pacificación que viene a contradecir y rechazar las negativas campañas promotoras de la percepción de inseguridad. Hay en Zacatecas un gusto y optimismo declarados, son mayores las expectativas turísticas que ya se registran en los museos, hoteles, restaurantes, cafés, antros, mercados, la ebullición es tremenda, algarabía de las niñas y niños, sublimación de alegrías; de hecho, ya se siente una recuperación del ambiente festivo y cultural que Zacatecas ofrece.

Oportuno resaltar que van a fortalecer la programación folclórica, el Ballet Folclórico "Gustavo Vaquera", que, entre sus hazañas artísticas, se ha presentado en 9 países, Italia, Francia, España, Hungría, Estados Unidos, Ecuador, Costa Rica y Brasil, en 30 estados de la República y obvio, en los 58 municipios del estado, ayer dieron brillo al desfile inaugural y estarán el 3 de agosto en su función de gala en la Plaza de Armas.

Jorge
Miranda CastroKamala o Trump:
¿Quién le conviene
más a México?

Las elecciones presidenciales que ya vive Estados Unidos son fundamentales para México y para la amplia comunidad migrante latina, en donde nuestra nación se alza como la más grande con cerca de 30 millones de mexicanos, con varias generaciones nacidas en el país vecino. Por ello, resulta pertinente hacer un somero análisis sobre el momento político-electoral que vive el principal socio comercial que tenemos.

Siempre es bueno comenzar una reflexión tan importante con interrogantes sobre lo que nos preocupan como nación estratégica del país más poderosos del orbe. Como nunca, ahora el voto de la comunidad migrante será fundamental en el resultado de las elecciones de noviembre. A cómo se están presentando los escenarios será una elección compleja, por la personalidad de los dos candidatos que van a la contienda.

Y justamente las interrogantes naturales que emergen son las siguientes: ¿Cuál de los dos candidatos le conviene más a México? ¿Kamala Harris o Donald Trump? ¿Representan lo mismo la actual vicepresidenta de los EU que el xenofóbico expresidente para nuestro país? ¿Se convertirá Kamala en la presidenta número 47 de los EU? La respuesta no es sencilla, pero no representan lo mismo.

Dicho de otra manera, a los ojos de los mexicanos de allá (cerca de 30 millones) y los 130 millones de aquí, no representan lo mismo en estos momentos. Todo se funda y motiva de acuerdo con las más recientes posturas tanto de Kamala Harris como Donald Trump, es notorio que están siendo diametralmente muy distintas. El mundo entero lo está notando. Hasta lo que conocemos la vicepresidenta gana más adeptos.

POSTURAS ENCONTRADAS

Sólo para darnos una idea en esta primera entrega, en el tema de la migración, la actual vicepresidenta de los Estados Unidos, Ka-

mala Harris, ya salió en defensa de migrantes a quienes Trump ha llamado criminales. Tal vez, la señora Harris, -por sus orígenes latinos- muestra tener más empatía, como parte de su estrategia ya pronuncia discursos en español para dirigirse a los latinos.

En cambio, el expresidente Trump arrojó sus discursos xenofóbicos y de odio contra los migrantes, en especial, amenazó con el cierre de la frontera con México, advertencia que va en contra de todo lo que significa la relación comercial y vecindad entre EU y nuestro país. Es lógico pensar, que al estar en campaña el candidato republicano a la Casa Blanca quiere quedar bien con los empresarios norteamericanos.

A lo que pretendemos llegar, entre otras cosas, es que, la vicepresidenta Kamala Harris podría convertirse en la primera mujer en gobernar el país más poderoso del mundo. Sería la presidenta número 47 de los Estados Unidos. Hillary Clinton lo intentó, pero con poco tino, justamente, perdiendo ante Donald Trump. Luego vino Joe Biden a derrotar al arrogante expresidente.

CRUCIAL EL VOTO MIGRANTE

Aunque las campañas formales están por comenzar (en agosto), serán tres meses intensos de política en los Estados Unidos en México tendrá fuerte resonancia. Al renunciar el presidente Biden a la candidatura, emergió como el ave fénix, la vicepresidenta de Estados Unidos, que, sólo como un referente, en un día recaudó casi 100 millones de dólares en apoyo a su campaña. De manera que, todo se perfila, para que, mayoritariamente, la comunidad migrante latina se la juegue con la carismática Kamala Harris quien atrajo las simpatías en poco tiempo, mientras que, las posturas racistas y de odio de Trump lo pueden llevar a una derrota, a pesar de que los ricos gringos lo respaldan...

Nos leemos en la próxima entrega.

Correo: jmirandacastro@yahoo.com.mx



José Guadalupe
Estrada Rodríguez

Infraestructura carretera

Mucho nos quejamos los mexicanos del lamentable estado de las carreteras del país. Cualquiera que haya salido hacia cualquier punto cardinal de la geografía patria estará actualizado sobre el costo preciso de las llantas, los amortiguadores y, en fin, todas esas nimiedades mecánicas en qué consisten las ciencias básicas de las suspensiones y carrocerías automotrices, ello si es que salió vivo del volante propio o ajeno para evitar ese bache tipo cráter lunar.

La infraestructura carretera es fundamental para el desarrollo y bienestar de un país. ¿Las razones? Son pocas, pero puntuales:

Entrega oportuna de bienes y servicios: Una red de carreteras eficiente per-

mite que los productos se transporten de manera rápida y segura. Esto reduce los costos logísticos y favorece la economía al impulsar la generación de empleos

Competitividad y desarrollo económico: Las carreteras bien construidas mejoran la conectividad entre regiones y países. Esto atrae inversiones, fomenta el comercio y eleva la competitividad global.

Calidad de vida y desarrollo socioeconómico: Una infraestructura vial sólida facilita el acceso a servicios básicos, como educación, salud y empleo.

Seguridad: No hay nada más seguro que una buena pista, bien señalizada, trazada e iluminada.

Una buena infraestructura carretera es vital para el progreso de un país, su economía y la calidad de vida de sus habitantes.

*Correo: estradagp@hotmail.com

El Runrún

Por Grupo Imagenzac | directorgeneral@imagenzac.com.mx

La Reforma Judicial pendiente en Zacatecas

La presencia hoy en Zacatecas de la ministra de la Suprema Corte de Justicia de la nación, **Lenia Batres Guadarrama** sirve para analizar desde la visión de la Cuarta Transformación, la urgente reforma al



LENIA BATRES,
ministra de la SCJN.

Poder Judicial federal, pero también sirve para insistir en la necesidad de que en Zacatecas el gobernador **David Monreal Ávila** cumpla con la obligación de completar el Poder Judicial del Estado y envíe las dos ternas para que surjan las nuevas magistradas del Tribunal Superior de Justicia.

El próximo miércoles se cumplen seis meses que

el Tribunal Superior de Justicia trabaja incompleto sólo con once de los trece magistrados que deben integrar el Poder Judicial del Estado. El 31 de enero terminaron su función, luego de 14 años en el encargo, los magistrados **María Isabel Carrillo Redín** y **Jorge Ovalle Beltrán**, y con su partida vino un desajuste natural que no ha sido completado en el Tribunal debido a que siguen faltando las dos magistradas que sustituyan a los ahora ausentes. Hay que recordar que en función del artículo tercero de La Ley Orgánica del Poder Judicial de Zacatecas, advierte que "los órganos que integran el Poder Judicial del Estado deberán integrarse en estricto apego al principio de paridad de género". Por esta razón deben ser dos mujeres las nuevas magistradas las que ocupen los espacios que esta semana cumplen seis meses vacantes.

En la actualidad el poder judicial se integra con siete magistrados hombres y cuatro mujeres, por lo que la llegada de las nuevas integrantes del poder judicial tendrán, en atención a ese artículo de la Ley Orgánica, dos mujeres para lograr la paridad y que existan seis magistradas mujeres y seis hombres, además del Presidente, que por ahora y los siguientes tres años y medio será **Carlos Villegas Márquez**.

Esa es la reforma judicial pendiente en zacatecas que no se ha concretado porque no ha existido voluntad política del titular del Poder Ejecutivo para integrar el pleno de los magistrados. Antes de pensar en apoyar la reforma Judicial que plantea el Presidente de la República, en Zacatecas deben integrar las vacantes y darle certeza a los justiciables.

La ministra Lenia Batres Guadarrama en Zacatecas

Este lunes estará en zacatecas en un Foro especial sobre la Reforma Judicial la controvertida ministra de la Suprema Corte de Justicia de la nación, **Lenia Batres Guadarrama**, hermana del jefe de Gobierno de la Ciudad de México. El evento será esta tarde en Teatro Fernando Calderón. La ministra de la Suprema Corte de Justicia coincide con la elección de jueces, magistrados y ministros para que haya más controles. "La justicia en México es cara, elitista, suele ser desgastante, humilla a la gente constantemente, es muy lenta, suele ser inaccesible, es casi en el cien por ciento de los casos, inentendible y tiene fuertes sesgos

clasisistas, racistas, sexistas, bastante corrupción y mucha parcialidad", ha dicho Batres en otros foros llevados a cabo en el país.

Estará e Zacatecas para demostrar porque es tan importante que cambie radicalmente la forma en que se imparte la justicia en este país, principalmente para que los olvidados, según ha dicho, tengan garantizado el acceso a ella porque en éste país la justicia es para quien puede pagarla. Se presagia una tarde difícil en el Teatro Calderón.

Otra vez la violencia llega a la política

La que culminó, ha sido una semana complicada por la violencia desatada y la publicación de las cifras de la Encuesta Nacional de Seguridad Urbana que realiza el INEGI.

La muerte violenta de **Gaspar Perseo Monroy Romero**, secretario de Asuntos Electorales de la Dirección Estatal Ejecutiva del Partido de la Revolución Democrática, abre otra vez la discusión sobre el desempeño de algunos políticos y además integrantes del sistema de inteligencia del estado.



GASPAR MONROY,
laboraba en el C5.

El homicidio ocurrido el sábado en el municipio de Guadalupe, no es una estadística más en el conteo diario de las muertes violentas, se trató del impacto al corazón del centro de inteligencia del estado, ya que Monroy Romero además se desempeñaba como trabajador del Centro de Inteligencia C-5 del Gobierno de Zacatecas. Un mensaje que no se puede soslayar, porque además de militar activamente en un partido, también tenía acceso a información clasificada de los temas violentos.

Debe un posicionamiento bastante fuerte del Gobierno del estado, debido a que no sólo este homicidio, sino la privación ilegal de la libertad de varias personas de la comunidad Malpaso en Villanueva y la posterior localización de cinco cuerpos en la entrada a la cabecera municipal, prenden los focos de alarma otra vez que algún grupo delincuenciales nuevamente reta a las autoridades. Los zacatecanos esperan justicia.

RUNRUNAZOS

El Sindicato Independiente de Trabajadores de Telesecundarias del Estado de Zacatecas (SITTEZ), a través de su nuevo dirigente, convocó a crear un frente contra el dictamen aprobado para la reforma del Issstezac, el cual se discutirá a partir de lunes en el pleno del Congreso del Estado en el sexto periodo extraordinario. Para ello anunció una nueva marcha desde La Máquina 3030 hasta el Congreso del Estado, donde solicitarán diálogo previo a la presentación del dictamen y, en caso de no lograrlo, advirtió que impedirán la sesión. El diálogo que piden es para ver de qué forma pueden "operar" para no perder sus "pensiones doradas" ya que ellos son en gran parte los culpables del desfalco del instituto por tener pensiones de más de 95 mil pesos.

El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | luismedinalizalde@gmail.com | [@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)

Colonización mental

La (probable) negociación entre “El Mayo Zambada” y el gobierno de los Estados Unidos pone en una vitrina la adopción de la derecha mexicana de la visión del mundo del ala derecha de los estadounidenses, lo que los lleva a propagar el mundo al revés, del mismo modo que lo hace la clase política estadounidense, salvo honrosas excepciones; veamos algunos ejemplos concretos.

En México domina la especulación de que con los testimonios del “Mayo” muchos políticos, militares y empresarios tiemblan de miedo ¿Acaso al gobierno gringo no le debiera interesar prioritariamente conocer los nombres de políticos, militares, policías y empresarios estadounidenses sin los cuales es imposible el abastecimiento de droga en su país? Nuestra derecha ya les compró la idea de que en Estados Unidos no hay cárteles ni lavadores de dinero.

Las ciudades de los Estados Unidos tienen a varios cientos de miles en situación de calle y fallecimientos anuales por sobre dosis que duplican las cifras de vidas que se perdieron en Vietnam ¿Y de quién es la culpa, según los políticos gringos? De los cárteles mexicanos y la migración. La derecha mexicana hace suya tan aberrante visión, cuando son los Estados Unidos los que generan nuestra inseguridad con su voraz consumo de drogas y su inmoral negocio de armas. Si un gobierno no puede dar lecciones de seguridad al mundo es el de los Estados Unidos, cuando cuatro presidentes en funciones han sido asesinados, además de Robert Kennedy siendo candidato presidencial, o figuras de relieve mundial como Martin Luther King y John Lennon, así como cientos de estudiantes de escuela primaria para arriba; el último alarde de la seguridad “made in Estados Unidos” fue el rozón en la oreja de Donald Trump.

Ante la hipótesis nada descartable de que el “Mayo” fuera secuestrado por algún comando de los Estados Unidos, la derecha celebra eufórica que hayan violado nuestra soberanía y que el gobierno de López Obrador no haya sido enterado.

Cuestión de soberanía

Esto jamás sucedió cuando la tenebrosa DEA secuestró en Guadalajara al médico Humberto Álvarez Machain, al que acusaban de haber supervisado torturas a Enrique Camarena; entonces, los mexicanos de diversas ideologías pusimos el acento en repudiar la violación a nuestra soberanía, y Salinas de Gortari se vio obligado a expulsar del país a los agentes. Hoy, la DEA cuanta con el apoyo entusiasta de la derecha mexicana a la que, con tal de que esté contra López Obrador, se le pasa por alto su falta de

respeto a nuestra soberanía.

México no debe aceptar el papel de “chivo expiatorio” que le asignan políticos irresponsables de los Estados Unidos; la ciudadanía de ambas naciones debe estar debidamente informada de cuáles son las verdaderas causas del flagelo del narcotráfico y empujar desde abajo a ambos regímenes a colaborar para construir la paz.

La importancia de que en los Estados Unidos se den cuenta que son ellos los que generan el problema por su inacción ante el desbordado consumo de drogas inspiraría la atención a la salud pública de su población, lo que implica revisar el predominio exacerbado de la medicina privada ¿Acaso sienten que reconocer la magnitud del problema les llevaría a crear un sistema de salud pública fortalecido en perjuicio del ultra mercantilismo de la industria farmacéutica y hospitalaria?

Un país que busca ejercer la soberanía que le corresponde no puede ser indiferente a la falta de patriotismo básico de franjas opositoras, por eso es repudiable que, en vez de cerrar filas con la política que le pone freno a la vocación injerentista de la DEA, se pongan felices de la posibilidad de que hayan perpetrado violación de nuestra soberanía para llevarse al “Mayo”.

Más tecnología que balas

Me inclino a pensar que Zambada negoció porque su calidad de vida será menos mala en la prisión que lo que era en la sierra con el cúmulo de enfermedades a cuesta y por la falta de reacción violenta de los suyos, si fuese cierto que fue entregado por el hijo del Chapo que lo acompañó; pero más allá de esto, estamos ante el fin de una generación de narcos, pero no del narcotráfico.

La agencia alemana Reuter publica esta semana una investigación de varios reporteros que, por vía digital, compraron los componentes para fabricar fentanilo a proveedores chinos y les llegó a los domicilios proporcionados, unos en la Ciudad de México y otros en Estados Unidos.

El único riesgo es el de toparse con timadores, como en cualquier operación de carácter digital.

Pierde relevancia la posesión de tierras para cultivo de marihuana, hoja de coca y amapola. Las drogas sintéticas requieren de operarios más diestros en las redes que en las armas y con conocimientos básicos de química.

Nos encontramos el lunes en **Recreo**

luismedinalizalde@gmail.com-[@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)

La captura de narcos no soluciona el problema sino que lo agrava

Eduardo Ruiz-Healy*



Los gobiernos de Estados Unidos y México festejan el arresto de Ismael "El Mayo" Zambada, de 76 años, y de Joaquín Guzmán López, de 38, dos importantes líderes del Cártel de Sinaloa. El primero fundó esta organización criminal en 1987 junto con Joaquín "El Chapo" Guzmán, hoy preso de por vida en EEUU y padre del segundo y de Ovidio Guzmán, también preso en ese país. El narcojunior aparentemente concertó un acuerdo con las autoridades estadounidenses, secuestró a Zambada y lo subió al avión que el jueves despegó de Hermosillo y aterrizó en Santa Teresa, Nuevo México, suburbio de El Paso, Texas.

Lamentablemente, la salida de escena de estos dos criminales en nada contribuirá a reducir el tráfico de drogas hacia EEUU ni la violencia que desde 2000 ha costado unas 503,000 vidas en México.

Los gobernantes de ambos países decidieron hace décadas descabezar a las organizaciones criminales capturando o matando a sus líderes y hasta ahora el resultado ha sido un rotundo fracaso. Desde 2000, muchos narcos de alto perfil han sido arrestados o muertos. De una lista de los 35

más importantes, 28 fueron encarcelados y siete murieron. Personajes como "El Chapo" Guzmán, "La Barbie" y "Z-40" pasaron de ser temidos criminales a prisioneros, mientras que "El Barbas" Beltrán Leyva, "Tony Tormenta" y "Nacho" Coronel hoy yacen en un cementerio.

Pese a ello, el crimen organizado se ha fortalecido y diversificado y cada vez que cae uno de sus líderes surge otro con asombrosa rapidez, la violencia se intensifica y nuevos grupos criminales emergen de las cenizas de los anteriores.

La estrategia seguida por los gobiernos de México y EEUU no solo ha fracasado en reducir el tráfico de drogas, sino que ha tenido consecuencias nefastas. La fragmentación de algunos de los grandes cárteles creó grupos más pequeños dispuestos a todo por controlar territorios y rutas. El resultado: una espiral de violencia que no termina.

Mientras tanto, los narcos diversifican sus negocios, incursionan en el cibercrimen, utilizan criptomonedas y desarrollan métodos cada vez más sofisticados de lavado de dinero y tráfico de drogas, armas y personas. La guerra contra las drogas se libra ahora en el ciberespacio y con drones, muy lejos de las

calles y los decomisos mediáticos. Además, los cárteles más importantes apadrinan y protegen a bandas especializadas en otros delitos como la extorsión, el robo de combustibles, la falsificación de medicamentos o la tala de bosques.

Las cifras no mienten. Las ganancias de los cárteles mexicanos se han disparado, oscilando entre los 19 y 29 mil millones de dólares anuales en los últimos años. Un negocio fabuloso que se nutre de la insaciable demanda de drogas en EEUU y el resto del mundo.

Es hora de reconocer que la estrategia actual es un callejón sin salida. Se requiere de un cambio de paradigma que aborde las causas profundas del narcotráfico: la pobreza, la falta de oportunidades y la corrupción endémica. También hay que repensar las políticas de drogas a nivel global, considerando alternativas a la simple prohibición y penalización. De lo contrario, quienes estén vivos dentro de otros 24 años se lamentarán de lo mismo que hoy ocurre.

La captura de capos genera titulares, pero no soluciones.

*@ruizhealy

Las mentiras de la oposición por tener más diputados

Saúl Monreal Ávila*



Amigos y amigos como cada semana le saluda con gusto su amigo Saúl Monreal, la oposición, el PRI, el PAN y todos aquellos que odian a la 4T están tan desesperados, que recurren al método más vulgar de la construcción de mentiras y noticias falsas a través de las redes sociales.

Una de las últimas fake news que están construyendo es el mito de que MORENA tendrá una sobre representación en la cámara de diputados, lo cual, es absolutamente falso, veamos.

Nada más, para aclararles un poco el panorama a todos aquellos que han tenido una duda sobre la asignación de diputados plurinominales, debo mencionar que el artículo 54 de la constitución política de los Estados Unidos Mexicanos dice a la letra en su fracción cuarta: "... Ningún partido político podrá contar con más de 300 diputados

por ambos principios ..." y morena el día de hoy contaría con 248 diputados, si hacemos una simple resta 248 es menos que 300.

También este mismo artículo pero en su fracción quinta dice: "En ningún caso, un partido político podrá contar con un número de diputados por ambos principios que represente un porcentaje del total de la Cámara que exceda en ocho puntos a su porcentaje de votación nacional emitida...". Entonces, Morena obtuvo 43.5 por ciento del voto y después de la asignación de plurinominales quedó en 49.5 por ciento de las curules. Son cinco puntos, y cinco puntos nos exceden a ocho, que es lo que dice la carta magna.

Simplemente para terminar esta aclaración, hay que decir que efectivamente en el año de 1996 se estableció en el COFIPE una regla específica en el artículo 59-A, ahí se regulaban las coaliciones y en su

momento, repito en 1996, decía que a las coaliciones les serían asignados el número de senadores y diputados por el principio de representación proporcional que les correspondía como si se tratara de un partido, sin embargo; en el año 2008 los partidos que hoy reclaman el tema que son el PRI, el PAN, más el VERDE en ese momento, decidieron de manera unánime eliminar la fracción cuarta del artículo 59 del COFIPE. Y si alguien tiene dudas, busquemos esa fracción en la ley secundaria y no la vamos a encontrar, es decir, respetemos la Constitución que hoy no le pidan a los tribunales, a los partidos y al mismo estado, que se viole la Constitución por conveniencias políticas. No hay tal sobre representación de MORENA.

*Docente de la Unidad Académica de Derecho de la UAZ

México, tema de campaña en EU

Jaime Santoyo Castro* 

Son muchas las razones que unen y separan a los mexicanos y a los norteamericanos, pero la vecindad es una que por más que nos guste o nos disguste, no podemos cambiar, de manera tal que es responsabilidad de ambos lados de encontrar el modo de convivir aguantando nuestras diferencias, sin desconocer el hecho de que, con el paso de los años se ha generado una recia presencia sobre todo de mexicanos en aquel país, que se calcula en casi 38 millones.

El Presidente López Obrador en un desayuno realizado hace unos días con funcionarios de los Estados Unidos, hizo referencia a una frase atribuida a Porfirio Díaz, que en realidad fue acuñada por el regiomontano Nemesio García Naranjo: *"Pobre México, tan lejos de Dios y tan cerca de los Estados Unidos"*, y para agradecerlo comentó que él le ha comentado al Presidente Biden que ahora se dice: *"Bendito México; tan cerca de Dios y no tan lejos de Estados Unidos"*. Cada quien tiene su verdad.

La relación entre ambos países ha sido históricamente compleja y multifacética, marcada por momentos de cooperación y tensión: Particularmente podemos recordar la Guerra México-Estados Unidos (1846-1848), al final de la que se firmó el Tratado de Guadalupe Hidalgo y México perdió la mitad de su territorio, lo que ha dejado una profunda huella en las percepciones y relaciones bilaterales y en el sentimiento de los mexicanos.

La migración ha sido un tema central, con millones de mexicanos viviendo en Estados Unidos, algunos de manera legal y otros

indocumentados. Las políticas migratorias y el manejo de la frontera han sido fuentes recurrentes de tensión, especialmente con la implementación de medidas más restrictivas y la construcción del muro fronterizo.

El Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), que fue sustituido por el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), ha sido fundamental en la relación económica y aunque ha beneficiado a ambos países, también ha sido y sigue siendo motivo de controversia, especialmente en sectores que se sienten perjudicados por la competencia transfronteriza, situación que en estos días se hace presente en la industria automotriz.

La lucha contra el narcotráfico y el crimen organizado es otra área de cooperación y conflicto. Los carteles de drogas en México tienen fuertes vínculos con el mercado de drogas en Estados Unidos, lo que ha llevado a esfuerzos conjuntos y a veces tensos para combatir estas organizaciones, y sobre todo en la lucha coordinada que luego se ve que no es tan coordinada en la detención de delincuentes.

A pesar de los desafíos, la relación entre México y Estados Unidos es una de las más importantes para ambos países, por lo que México se ha convertido en tema obligado a manejar en las campañas presidenciales de E.U.

Donald Trump ha tomado a México y a los mexicanos como tópico principal de sus balandronadas ofendiendo, despreciando, amenazando, y estableciendo políticas orientadas a cerrar el paso a los migrantes. Hace unos

días de su garganta venenosa salió una ofensiva acusación afirmando que los cárteles son quienes administran a México y que pueden quitar al Presidente en dos minutos y deslizo amenazas invasivas.

Sabe que México influye demasiado en el diseño de políticas públicas de EU, y asumiéndose como adalid y defensor de la ultraderecha norteamericana, ha orientado sus arengas en contra de mexicanos y migrantes de otras latitudes en ese país, para obtener la gracia y el voto que lo lleve a la Presidencia. Su corta visión le impiden ver que somos su principal socio comercial y que hay múltiples formas para reorientar esa relación por rumbos más positivos para ambos.

Conociéndonos, nos provoca para que reaccionemos y lo elevemos a la gloria. Es decir, se sube a nuestra carreta para que lo empujemos, como si fuéramos sus bueyes. Creo que deberíamos de preguntarnos si los mexicanos debemos, como dice la canción, sacar al buey de la barranca. Podrán sus bravuconadas mover el voto a su favor?

Otro acontecimiento que seguramente tendrá influencia en el voto es la detención de los capos de la droga Ismael Zambada García (el Mayo) y Joaquín Guzmán López, acusados por los estadounidenses de ser los principales traficantes de fentanilo, que ha causado infinidad de muertes.

Esos dos temas, por sí solos, marcan una tendencia, influirán en el voto en Estados Unidos. Ojalá influyeran en las políticas nuestras para evitar ser ejemplo de lo que no debe ser.

Falta de sensibilidad

Juan Carlos Ramos León*

Desde que tengo memoria, al referirse a un desnudo en una película, en una pintura o un dibujo a lápiz en una galería o en un museo se decía "es arte, es arte". Y creo que, con ese pretexto, el exhibicionismo y la falta de pudor han alcanzado niveles escandalosos con cuadros grotescos y de mal gusto. Los estándares de la estética se han ido degradando de tal manera que las representaciones artísticas se han llevado todo entre los pies, incluida una gran falta de sensibilidad ante temas y costumbres que son importantes y, en muchos casos, sagrados para determinados sectores de la población mundial.

En efecto me estoy refiriendo a la representación -o performance como se suele llamar ya a este tipo de actos- que se dio en la ceremonia inaugural de los juegos olímpicos de París y que ha causado revuelo en todo el mundo. Simulando el montaje gráfico tan bien logrado por Leonardo Da Vinci de aquel importantísimo pasaje evangélico de la Última Cena de Jesús con sus discípulos, los organizadores presentaron una escena espantosa en la que quizás sólo muy pocos logren encontrar algún atisbo de belleza. Seré un ignorante del arte moderno pero, de entrada, a mis ojos y estoy seguro que a los de muchos, aquello distó mucho de ser agradable.

Pero voy más allá. Paso necesariamente a discutir la falta de respeto que constituye para nosotros, los cristianos, quienes sabemos la importancia que aquel pasaje del Evangelio con-

tiene para la fe que practicamos y que se ha visto terriblemente agredida por este aparentemente inofensivo detalle. Y es que ahí está el tema central de este análisis: la falta de sensibilidad de parte de algunos -en este caso creo que no se trata de algunos "cualquiera", sino que nada más y nada menos que los organizadores del encuentro deportivo mundial más importante que existe- hacia los valores de otros.

Y esta falta de sensibilidad está en todo lo que todos y en todo el mundo hacemos a veces hacia los que tenemos al lado. Pero aquí sí se pasaron. Y yo no más no entiendo por qué se ensañan siempre contra el cristianismo ridiculizando sus íconos una y otra vez. Yo me pregunto: si esa representación hubiese constituido una ofensa contra el Islam ¿no cree usted que los extremistas habrían tomado fuertes represalias?

No sé si hubo la intención del escándalo o no. Pero sí creo que debería de salir un alto mando de la organización a ofrecernos disculpas a todos los que nos sentimos ultrajados en nuestras costumbres y nuestros valores. Por lo menos asumiendo la responsabilidad de esa falta de sensibilidad; eso sí constituiría un acto digno de exhibición mundial y pondría un ejemplo sobre algo que a todos se nos ha olvidado y que es que, antes de hacer algo, pensemos en si las consecuencias no lesionan los intereses de alguien.

*soyciudadanodeapie@gmail.com

Mi Jardín de Flores
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

‘Los bajos salarios, empobrecieron al pueblo de México y lo dejaron sin la oportunidad de estudiar y además hablaban de que para que hubiera estudiantes de excelencia, profesionistas de excelencia había que cerrar el ingreso, fue tan grave que incluso dejaron de formarse médicos en nuestro país, por eso la 4T no solo significa erradicar la corrupción, erradicar los privilegios, no solamente significa ‘Por el bien de todos primero pobres’, significa también que vamos a seguir defendiendo y fortaleciendo los derechos del pueblo de México, el acceso a la educación, el acceso a la salud, todos los accesos que significan derechos’: Claudia Sheinbaum Pardo.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Domingo 28 de Julio de 2024. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

El Narco Recibe el Festival Internacional con Asesinatos y Secuestros

¡SANTO Dios, no es posible, los malos organizados siguen arrancando vidas violentamente, desapareciendo gente y este ‘desgobierno’ no hace ni dice nada!

-¡CÓMO NO -contesta doña Petra a botepronto -, si el David dice que los narcos son ‘retelinteligentes’ y en un descuido hasta los contrata!.. O a la mejor ya hasta están adentro de su desgobierno-.

-¡ESTE enésimo asesinato de ayer sábado no tiene nombre! -trueno don Roberto-, Gaspar Monroy Romero tenía 36 años y toda una vida por delante y deja en la orfandad a una familia; no sólo tenía experiencia en seguridad, sino que era un perredista con mucho futuro, estaba joven y muy echado pa’ delante, hizo muy buen papel como titular de la Dirección de Seguridad Pública Municipal en Río Grande; perredista, era secretario de Asuntos Electorales y Políticas de Alianzas del PRD Estatal.

“¿QUIÉN lo asesinó, o mejor dicho, quién ordenó su asesinato? Lo anduvieron cazando, se nota que su muerte fue planeada, lo sorprendieron cuando abría la puerta de su camioneta del lado del copiloto, ahí lo acibillaron: dicen que le dispararon no menos de 10 balazos, ahí se ve el cuerpo

Mi Jardín de Flores

Con Asesinatos y Secuestros, el Narco Recibe el Festival Internacional

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Así quedó el cuerpo del perredista Gaspar Monroy



Gaspar Monroy Romero, en vida

sin vida de Gaspar tirado en la calle; no le dieron tiempo de nada.

“VEAN la foto: la puerta de su camioneta Jeep Cherokee gris está abierta, yo creo que iba a meter o a sacar algo o tal vez a cerrar el vidrio, qué se yo, pero pues de que lo estaban cazando lo estaba cazando los criminales: lo llenaron de plomo y sus asesinaos huyeron del lugar sin ningún problema.



David Monreal Ávila

“FUE EN la calle Villa de Aliso, colonia Villas de Guadalupe, cabecera municipal de Guadalupe, en donde lo asesinaron; esa es una zona muy concurrida y no se explica cómo es que no había vigilancia: a los primeros que la Fiscalía debe de interrogar es a los policías que cuidaban esa zona, pues nunca, que se sepa, los interrogan, cuando suceden asesinatos, por algo será”.

-PUES qué mal presagio tiene el ‘Festival Zacatecas del Folclor Internacional’, los asesinatos no paran-.

-Y como dijo don Teofilito: “Ni pararán”

Y Tampoco las Privaciones Ilegales de la Libertad

“SI LOS asesinatos no paran, tampoco las privaciones ilegales de la libertad, secuestros o desapariciones forzadas, como ustedes quieran decirlo; hoy domingo nuestro Diario Página 24 Zacatecas, continuando con su loable labor social, publica las Cédulas de Búsqueda de:

“JONATHAN ATONATHIU MORENO CALVILLO de 22 años, desaparecido forzosamente el 25 de julio de 2024, en Fresnillo, Zacatecas.

“J. JESÚS CARREÓN ESPARZA de 48 años, desaparecido forzosamente en Ciudad Cuauhtémoc, Zacatecas, el 25 de julio de 2024, y

“ELÍAS JIMÉNEZ RODRIGUEZ de 23 años, desaparecido forzosamente en Nochistlán de Mejía, Zacatecas, el 16 de julio de 2024, ¿qué les parece?”.

-LOS asesinatos, secuestros, violencia, inseguridad, venta y consumo de drogas -contesta doña Petra-, van de la mano; antes los únicos que tenían fama de mariguanos eran los soldados, pero de repente las cosas dieron un giro y ahora son los soldados los encargados de combatir la venta y distribución de marihuana y otras drogas, incluso, más peligrosas que la propia marihuana-.

Zacatecas Sigue Perdiendo Empleos

-¡AY DIOS de mi Vida!, con tristeza leo hoy en nuestro Diario que mi amado Zacatecas es uno de siete estados que perdieron empleos formales en la primera mitad de este 2024; con información del IMSS, me entero que de enero a junio desaparecieron cerca de 2 (dos) mil empleos, por eso yo les digo a mis muchachitos que cuiden su trabajo, que se esmeren en hacerlo bien porque nadie sabe lo que tiene hasta que lo pierde, es entonces que vienen las lamentaciones-.

-ASÍ ES, pero acá en Chalchihuites la gente cuida mucho su trabajo, a eso si que no le rajamos, porque para holgazanes con el David tenemos porque ese méndigo sí que nos sale muy caro, jajaja-.

-¿POR que se ríe?-.

-PA’NO ponerme a llorar, ¡pinche ‘Holgazán’ nos defraudó!-.

-¡DIOS Mío, ya se me hizo tardísimo...

BUENO, ya me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-.

Historia y Poder

Escritores zacatecanos de altísimo nivel, de cómo Macías sigue siendo el rey

MIGUEL ÁNGEL AGUILAR

Juan José Macías sigue siendo el rey de los libros nuevos y la experimentación más perrona que tenga estado alguno en un país como el nuestro, quisiera describir muerto de hambre y con frío, pero no, los últimos años México ha sorprendido al mundo por el avance en desterrar la pobreza, no así en términos de una cultura loca que le llegue a todos los segmentos, llámese un bolero, una prostituta, una obrera toda la noche en shinga con su locura.

Librería Editores, elogios de un club de escritores aliados que esparcen las ideas de mayor avanzada en la psiquiatría, la filosofía, la poesía de alto rango, la narrativa de mucho crédito, desfilan Alejandro García, Sergio Espinosa Proa, Mónica Muñoz Muñoz, el propio Macías el escritor y una gran cartelera que se avvicina mas trucha que nunca, un paladar sin sabihondos, mas bien creativos y bien que lo sabe Juan José Macías, el antiorate, el pedas diarias, el cigarrero mas consumado, el librero mas afamado de la calle de abajo con su amigo el ojiverde Burciaga, airosos los dos, forrados, abrigados ante el frío, la enajenación universitaria, el alebreste de las ciudades ardientes.

Insisto en que se llama Librería y no "li-



Juan José Macías. ■ FOTO: FACEBOOK

brería", en esa conjunción hiper creativa del encino Macías que hace continuamente, el mejor amigo de sus amigos, lides de tablajero en la mesa editorial que le da espacio a lo que la cultura oficial desdeña, llamase secretaria de cultura, SEP, Conahcyt y tantos organismos que se consideran de alta cultura zacatecana,

pero que no mas no da un una.

Macías ha tomado la estafeta y con sus impresores desde el estado vecino de Aguascalientes, hacen que la diáspora de las letras se complementen poniendo los autores una feria que de volada les da dividendos y les retribuye eso tan bus-

cado: fama, credulidad, debate, gozo por libros tan bellos, estantes relucientes donde dejan testimonio de la grandiosa cremota que destilan sus mansedumbres, muy bien alejadas de la fronteras de la insidia, la envidia pelee, los shinga- quedito que nunca se dejan de nada y se llevan el cenicero para recordar el debate.

Ya es un hecho: Zacatecas goza de una camada de intelectuales y escritores de verdad populares y llenos de alumnos y de una juventud muy curiosa, es de fama que la mujer zacatecana es bella como pocas en un país también muy bello y Macías y Burciaga y Lizardo y Proa y García y hasta el pelón Acosta Javier siempre están de plácemes ordenada y respetuosamente, acompañados de tan singulares ejemplares de la divina especie humana en las lides de lo memorable.

Ya está: atrás quedó el ansia por Nicaragua y todos sus paisajes, delante queda en la sagrada palabrería de Macías, una visión epopéyica de lo que fue viajar a Chile y Argentina para decirle a los que no tienen agua, que los manantiales zacatecanos se nutren de ellos mismos, de la nada, de lo simple, de lo agraciado y dichoso que es editar libros y repartirlo entre la gente.

Para ser hay que reconocer

ROLANDO CORDERA CAMPOS

La manera de dar por concluida una deliberación, que supone intercambio de ideas y reflexiones, es ignorar cualquier argumento. Tal ha sido el caso de la situación económica y financiera, tema que se ha convertido en una suerte de fetiche sobre cuyas aristas pocos o nadie se atreven a cuestionar. El presidente de la República ha optado por cerrar el caso, no sin antes subrayar el éxito de sus políticas y exhibir grandes números.

Qué mensaje de aliento o compensación hay para miles de mexicanos en las grandes cifras cuando la salud pública no funciona adecuadamente, la seguridad laboral prácticamente no existe y, llegado el momento, tendrán un retiro que, en todo caso, estará en los mínimos y sin probabilidades serias de alguna mejoría en el corto plazo.

Desde luego, es mejor que la economía crezca por encima de cero o que la inflación esté amainando, pero de ahí a proponer que la economía va viento en popa, hay diferencias. Basta reparar en el hecho, por ejemplo, de que en 2023 la economía se encontraba únicamente 3.6 por ciento por encima de lo que estaba en 2018. Y que la inflación ali-

mentaria, de acuerdo con la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), es la segunda más alta en el organismo, después de Turquía.

Es cierto que, dado el notable aumento al salario mínimo y el mantenimiento de las transferencias monetarias de muchos tipos pero de destino más o menos certero en poblaciones vulnerables o de plano pobres, ha habido un mejor y mayor consumo y que se ha podido sostener un crecimiento de la producción. No obstante, también es innegable que la trayectoria de México está poblada de damnificados; miles de jóvenes y de adultos jóvenes que no han tenido la oportunidad de acceder a buenos empleos y se han visto obligados a estar en ocupaciones de las que obtienen ingresos bajos y precarios, sin acceso garantizado y universal a la salud pública y la seguridad social.

Hace unos días, el distinguido economista Gerardo Esquivel escribió en su artículo de Milenio (Cien mil pobres menos por mes, 15/7/24): De acuerdo con las cifras oficiales publicadas por el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), el número de personas en situa-

ción de pobreza multidimensional en México disminuyó de 51.9 millones en 2018 a 46.8 millones en 2022, una reducción de 5.1 millones. Considerando que esta reducción ocurrió en un lapso de 48 meses, el número de pobres en México disminuyó a un ritmo de poco más de 100 mil personas por mes (106 mil 250 para ser precisos).

Numeralia que sería productiva si, en verdad, diera paso a reflexiones serias, rigurosas y plurales sobre el estado actual de la pobreza en México y sus perspectivas, reales y factibles, de superación duradera.

Advirtamos, por lo pronto, que las cifras pueden ayudar a explicar el resultado electoral, pero no borran las múltiples carencias en educación, salud y empleo formal, de las que sabemos cada vez más luego de que el cambio estructural, realizado al final de siglo pasado, auspició varias mutaciones tanto en la conformación productiva como en nuestra geografía humana; sin embargo, fue incapaz de generar mayores empleos y de elevar los ingresos. Tampoco mejoró la distribución del ingreso o el consumo social, en nuestro caso articulado por los ámbitos de la salud y la educación.

Renglones que acumulan rezagos y deficiencias, como lo ha documentado con empeño y calidad Gilberto Guevara en materia educativa, y lo han expuesto con excelencia Jaime Sepúlveda y Julio Frenk junto con varios colegas más en el tema del sistema de salud. Asignaturas en las que, como ha ocurrido con gobiernos anteriores, estamos un punto menos que reprobados.

Asumir que se trata de asignaturas pendientes, mal cursadas o de plano reprobadas es un primer paso imprescindible para despojarnos de telarañas y supercherías y afrontar así el gran desafío de construir un Estado social, de bienestar y protección de la cuna a la tumba, como prometieron los laboristas del espíritu del 45 que diría el gran Ken Loach.

Gran acuerdo social que en gran medida se cumplió y ahora reclama a los laboristas del presente retomar lo que la gran promesa del presente siglo. Debería tocarnos a nosotros, sin pensar en Dinamarca, donde todavía manda aquel príncipe del ser y el no ser. Ahora México tiene que ser, pero no podrá serlo en medio de la enfermedad, el desamparo y el analfabetismo.

El rey del bullying

JORGE DURAND

En Estados Unidos les encanta aquello de ser los primeros, los reyes en tal o cual actividad; como Andrew Carnegie, el Rey del acero, y tantos otros. Y los mexicanos del otro lado también se han sumado a esa tradición, como el rey de la tortilla, el rey del chicharrón, el rey del tomate, etc.

Donald Trump destacó en el campo inmobiliario, los campos de golf, la televisión, incluso llegó a ser presidente de Estados Unidos, pero obviamente no es el único ni el primero; es más, perdió las elecciones con el adormilado Joe Biden y por eso nunca aceptó la derrota y busca la revancha.

Donald Trump llegó a donde está por ser un rico heredero y por abrirse camino a punta de codazos, insultos, trácalas, mentiras, componendas, amenazas, chantajes, abogados, etcétera. De su actual candidato a la vicepresidencia, JD Vince, dijo que andaba de lambiscón, por decir lo menos, porque éste necesitaba de su apoyo. A todos sus contrincantes o competidores los humilla públicamente y además con una lengua filosa, tiene una gran habilidad para poner apodos.

En un mitin en su primera campaña, hubo un conflicto en las gradas con un opositor negro y dijo por el micrófono: Sáquenles la mierda a golpes, yo pago los abogados. También dijo que podía salir a la quinta avenida en Nueva York y pegarle un tiro a una persona y no le pasaba nada. En otra ocasión se burló de un minusválido que había hecho comentarios adversos y se burló imitándolo con movimientos desacompañados.

La incitación a la violencia por parte de Trump es algo cotidiano. Hace un mes propuso poner a luchar a migrantes indocumentados con luchadores profesionales. Son tipos duros, dijo, podría ser interesante la pelea. También afirmó que iba a ser dictador por un día, cerrar la frontera y perseguir a los indocumentados.

La violencia está internalizada en la sociedad estadounidense, de ahí su fascinación por las armas y las guerras. Hace unos años, revisando literatura sobre los mexicanos en los años 20 en Chicago, recuerdo una nota, en la que se informa que unos italianos habían linchado a un negro. Y el comentario decía que esos italianos ya se habían convertido en estadounidenses.

Los linchamientos de negros y mexicanos son parte de toda historia de violencia e impunidad por parte de la población civil en Estados Unidos.

Donald Trump es el personaje que encarna y representa mejor a lo que sería el Rey del bullying en Estados Unidos. Hasta ahora no se sabe el motivo por el cual el joven Thomas Crooks, de 20 años, disparó en contra de Trump y por poco lo mata, a pesar de ser un atentado totalmente improvisado. Uno de sus compañeros de clase dijo que Thomas Crooks había sido objeto constante de bullying en su colegio y apuntó que quizá por eso había realizado el atentado. No hay mucho más que buscar, tampoco han encontrado nada, los sujetos de bullying acumulan angustia e impotencia, pero también odio y sed de venganza en contra de los depredadores.

Recordemos que amenazó a México con imponer aranceles, en junio de 2019, si no se controlaba la migración centroamericana que llegaba a su frontera. Fue un chantaje abierto y descarado de alguien que se cree con poder absoluto. Luego nos enteramos que lo había planeado como un bluf, a ver si salía y a ver cómo reaccionaba México. Y le salió bien la jugada, México estaba en una posición complicada y todavía no se había firmado el T-MEC que era prioritario para el país. Al fin y al cabo, los migrantes eran la moneda de cambio.

Trump negocia desde una situación de superioridad y la hace evidente y visible. El gobierno de la 4T supo capotear varios temporales y terminó haciendo varias concesiones en el tema migratorio.

Si sale Trump de presidente por segunda ocasión, el tema del conflicto ya está anunciado: migración y seguridad fronteriza. Habría que definir varios posibles escenarios y fijar ciertas posiciones, no reaccionar ante la amenaza inminente.

El tema de hoy ya no son los mexicanos ni los centroamericanos, sino los migrantes venezolanos, cubanos, haitianos y africanos que ahora llegan en cantidades inusitadas. La elección de hoy en Venezuela puede ser parte de la solución y permitir el retorno de sus nacionales o, por el contrario, va a desatar un nuevo éxodo que llegará a México.

Cumplir o no cumplir, ese es el riesgo

ANTONIO GERSHENSON

Para el segundo millonario del mundo, Elon Musk, el riesgo al invertir su dinero no debería ser ningún problema. Tal vez las pérdidas, por muy grande que éstas sean, con facilidad las puede rescatar. De alguna manera corre riesgo el empresario, por eso es millonario, por su estrategia de inversión.

Sin embargo, Musk, además de sus millones y los innumerables negocios que el acudado posee, también es dueño de algo intangible, incommensurable y definitivo: la decisión. Nos referimos al estilo de generar y gestionar una gran inversión que se traducirá en mayor riqueza para el ciudadano de tres países: Sudáfrica, Estados Unidos y Canadá.

Y si el aumento de su fortuna dependiera de la nación objetivo de la inversión, no dudaría en adquirir la nacionalidad de ese país. En algún momento pudo haber solicitado la naturalización china, ya que sus inversiones eran enormes en ese lugar.

Tesla planificó la construcción de una planta de Megapacks en Shanghái, República Popular China, con una inversión cercana a 207 millones de dólares. Dicha superfábrica ocupará alrededor de 20 hectáreas y se espera que comience a operar en el primer trimestre de 2025.

Su posición como millonario del mundo le permite (él tiene la seguridad) arriesgar en cualquier inversión y en cualquier lugar y, por supuesto, también desistir de ella; tal vez sin importar los movimientos que se generaron con el proyecto; quizá sin tomar en cuenta las necesidades y la expectativa de miles de personas que se ilusionaron con una gran oportunidad de trabajo, de una posibilidad de mejorar económicamente y de un mejor futuro.

Para el millonario, esto –repito– tal vez no lo tenga en cuenta. Pero sí considera el tamaño de su ganancia. Incluso, casi podemos asegurar que el prestigio es algo secundario para el sudafricano. Ya no es vital para su carrera de empresario.

Las pérdidas por supuesto que no las asumirán sus empresas; al contrario, seguramente logre exprimir un poco más al país donde su inversión se convirtió en una promesa alentadora para la economía local.

Los grandes perdedores serán los gobiernos a quienes deje plantado con la suspensión de su inversión. Es el caso del estado de Nuevo León. Dependemos nuevamente de lo que suceda en Estados Unidos después de sus elecciones presidenciales. Es aquí donde, de plano, volvemos a depender de la política extranjera. Definitivamente, nos falta un mundo para lograr la independencia y autonomía económica.

En el capitalismo claro que no existe esa independencia. Y claro que tampoco en ningún otro sistema de producción económica;

dependemos los unos de los otros. Pero, sin duda, por lo menos la utilidad y el beneficio para la población es lo más importante.

Como ultramillonario, la tentación de intervenir políticamente en los asuntos de los países no ha estado lejos de las decisiones de Musk. Ahora, como si no supiera lo que le espera a la oposición reaccionaria venezolana, el empresario la está apoyando, haciendo alarde de benefactor para el pueblo del país de Hugo Chávez.

Elon Musk cuenta con un instrumento enorme: su plataforma X. Ya inundó los espacios apostando por el candidato opositor con la seguridad de que Maduro será derrotado.

Con los millones que tiene en sus bancos y en sus empresas, qué le dañaría a Elon la continuidad del actual presidente Nicolás Maduro. No es característica de este millonario preocuparse por el bienestar de la población venezolana ni de ninguna otra.

A través de la red social X, Musk viralizó su mensaje de apoyo al candidato opositor de Maduro. El empresario recibió miles de respuestas Me gusta, así como reposteos y sólo en 30 minutos sumó más de 50 mil reacciones entre sus seguidores.

Ahora tenemos a los millonarios golpeando los intentos de depurar el ejercicio democrático en nuestras naciones latinoamericanas. A cielo abierto, muestran, como en el caso de Musk, la intromisión en las decisiones de los pueblos.

Tenemos la seguridad que lo hace por decirle al mundo soy todo poderoso porque mi juguete X y mis millones me lo permiten. Interviene simulando benevolencia con el pueblo venezolano, no porque le conmuevan las grandes limitaciones económicas que han generado los bloques de sus iguales de Estados Unidos, Canadá, Inglaterra y tantos otros, no porque ni siquiera conoce la historia ni los antecedentes políticos del país. Igual como no los conoce en el caso de México y del estado de Nuevo León. Para eso cuenta con su equipo de estrategias de la inversión financiera y de los espacios cibernéticos. La decisión gira en torno a qué tanto arriesga su dinero, no importa qué beneficios va a generar.

En el caso del país bolivariano, deseamos la mejor solución y que triunfe la democracia, así como lo ha hecho en nuestro país, lugar donde la inversión de Musk ha sido un verdadero engaño.

En un punto aparte, agradezco al maestro Antonio Arista Romero, gran impulsor de la Prepa Popular, por su empeño a favor de la educación universitaria, de la democratización de nuestro país y por su legítimo interés en nuestra carrera política como sindicalista.

Colaboró Ruxi Mendieta
X: @AntonioGershens

▷ RAYUELA

Triunfo de Maduro,
otro revés para la derecha
fascista en Latinoamérica.



DEPORTE Y ACTUALIDAD

JARED GONZÁLEZ

Práctica deportiva, ¿buena o mala?

Desde una perspectiva práctica, el deporte es esencial para nuestra salud y bienestar en general. No obstante, tanto el exceso como la falta de actividad pueden provocar consecuencias negativas.

Por un lado, la práctica deportiva excesiva puede ocasionar lesiones físicas, agotamiento extremo, desgaste muscular y problemas articulares.

Además de generar un desequilibrio en la vida cotidiana, al afectar ámbitos igualmente importantes, como lo es la familia, el trabajo y el descanso.

En el caso del deporte de alto rendimiento, los atletas están expuestos a sufrir lesiones graves debido al agotamiento físico excesivo por las cargas de entrenamiento, lo que afecta su rendimiento y salud en general.

Por otra parte, la salud mental también se ve comprometida por la fatiga, la ansiedad y la depresión, causadas por la constante exigencia de querer rendir al máximo en cada competición, lo que deriva en trastornos alimenticios y del sueño.

En contraste con lo anterior, la inactividad también conlleva a riesgos significativos para la salud.

La falta de actividad física, combinada con hábitos poco saludables, puede provocar aumento de peso indeseado, debilitamiento muscular y óseo, así como problemas cardiovasculares, estrés y ansiedad, por mencionar algunos.

De esta manera, la inactividad puede tener efectos perjudiciales en nuestra calidad de vida.

Por lo tanto, es fundamental encontrar un equilibrio adecuado en la práctica deportiva. Es recomendable realizarlo de forma regular, respetar los límites e intensidades de nuestro cuerpo, alternando diferentes tipos de ejercicios y otorgándole vital importancia al descanso y la recuperación. Escuchar y sentir nuestro cuerpo será la clave para evitar tanto el exceso como la inactividad.

Hay que recordar que el objetivo principal de hacer deporte debe ser siempre velar y primar la integridad física.

LA ENREDADERA



DAVID MONREAL PERfila CAMBIOS EN EL GABINETE.

A la mitad de su administración y a un mes de que presente su tercer informe de gobierno, **DAVID MONREAL**, varios funcionarios están preocupados porque saben que tiene en el escritorio una lista negra con algunos nombres de prospectos a darles las gracias por su participación. Saben que no tienen garantía de continuar en la administración estatal, pero le han prendido las velas a San Juditas Tadeo para que los mantenga con chamba y no los despidan. Dicen que en la lista podrían aparecer nombres de gente de las secretarías del Zacatecano Migrante y la de Economía... sabe...

AUN PENDIENTES, NUEVOS NOMBRAMIENTOS

En ese afán de dar un respiro a la administración estatal, si no es unos días previos al informe o apenas pasando, el gobernador también estaría entregando algunos nombramientos en áreas donde no hay titular y los responsables están como encargados. Ahí están la Función Pública, que desde que se fue **HUMBELINA LÓPEZ** no ha tenido secretario oficial; también sigue acéfala la Subsecretaría de Educación Media Superior y Superior, área que conoce bien **MANUEL IBARRA SANTOS** y estaría bien aprovechar su experiencia. En las mismas está la Subsecretaría de Turismo, que no tiene responsable desde que **TETÉ INGUANZO** se fue para seguir su trabajo como empresaria. A ver qué sorpresas nos da el gobernador.

EN EL PRI SE SIENTEN ARROPADOS.
El nombramiento de **MIGUEL**

ALONSO REYES como secretario general el Partido Revolucionario Institucional puso más que contentos a los priístas de Zacatecas que ven, no solo con buenos ojos, sino con esperanza, que el exgobernador esté tomando las riendas del partido recién terminan las elecciones federales, porque consideran que de continuar en el cargo como secretario, Zacatecas tiene garantía de restablecer la confianza de la gente. No por nada esta entidad fue considerada la más priísta del país cuando las elecciones en las que quedó **ENRIQUE PEÑA NIETO**. Así es que **CARLOS PEÑA** y quien quede de próximo presidente del comité estatal, tendrán dos años y medio para perfilar el triunfo en la gubernatura de Zacatecas, a ver si ahora sí les pega...



PIDEN A LA FENAZA CONSIDERAR A TALENTOS LOCALES.

Ya con el inicio de la Feria Nacional de Zacatecas en puerta, prácticamente a un mes, el gremio de los músicos y talentos locales piden a la coordinadora de la Fenaza, **YASETH HERNÁNDEZ**, que los considere para participar en el espectáculo musical del Teatro del Pueblo, pero no solo en el foro del Domo, sino que también les haga un espacio en el Multiforo como teloneros de grandes estrellas. Pero además le piden consideración para que se les pague como Dios manda, porque ellos viven de eso y consideran una falta de respeto que no solo no les paguen, sino que les digan que antes les facilitan el espacio porque es para su proyección. Ya mejor díganles que el que quiera tocar ahí tiene que pagar...

AUTONOMÍA ECONÓMICA DE LAS MUJERES



MARÍA DEL CARMEN SALINAS

Secretaria de Educación del Estado de Zacatecas

¿Por qué todas las mujeres hablamos de feminismo?

"El feminismo no es un tema que sólo pertenezca a una única mujer..."

¿Por qué todas las mujeres hablamos de feminismo?, fue la interrogante a la que me enfrente hace algunos días, seguida de la pregunta, ¿pero por qué no hablan de desarrollo, de seguridad, de empleo? En ese momento, comencé a auto cuestionarme sobre aquellas dudas que ponían sobre la mesa, rápidamente encontré respuestas, pero también más preguntas.

Para dar respuestas a estas interrogantes, tendríamos que aclarar algunos puntos, en primer lugar, no todas las mujeres nos asumimos como feministas, el simple hecho de ser mujer no te convierte de manera inmediata en feminista, se trata de un trabajo previo en el que haces consciente las desigualdades de género, y comienzas a comprender que existen realidades y expectativas diferentes por el hecho de tener asignado un sexo biológico.

Una vez aclarado este punto, avanzemos en esta misma pregunta, ¿por qué todas las mujeres hablan de feminismo?, recordemos que el feminismo es un movimiento social y como tal existimos diferentes grupos, miembros,

promotoras, que nos encontramos en el camino hacia la igualdad de género.

El feminismo no es un tema que solo pertenezca a una única mujer, o es un tema del que solamente una persona pueda hablar, se trata de un movimiento social que estamos atravesando como sociedad y que además se encuentra en constante movimiento, entonces ¿por qué todas hablamos de feminismo?, porque las desigualdades nos atraviesan a todas de una u otra manera y es momento de alzar la voz.

Una vez que has comprendido y concientizado todo lo que las mujeres debemos vivir por el simple hecho de ser mujeres ya no es posible hacer que no pasa nada, esforzarnos porque las y los demás lo vean para cambiar las estructuras sociales que históricamente nos han relegado, por ejemplo, cada vez que acudo a una reunión y soy la única mujer en esa sala, no puedo negar lo complicado que es llegar a ese tipo de sectores laborales y tampoco puedo negar todos los obstáculos que pase para estar en ese

espacio, los cuales son totalmente diferentes del de los hombres.

Negar todo ello sería como negarme a mí, a mis experiencias, mis aprendizajes, negar que fui víctima de estereotipos de género, que aun las personas siguen dudando de mi capacidad solo por ser mujer, además de todo sería negar a las otras mujeres que vienen en este camino y que pueden acompañarme en este trayecto hacia la igualdad.

Todas hablamos de feminismo, porque a todas nos ha atravesado la desigualdad, la discriminación, las desventajas, el machismo, de alguna u otra forma, por eso levantamos la voz, ahora bien, al siguiente cuestionamiento que me fue planteado, ¿por qué no hablamos de seguridad, desarrollo o empleo?

CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ

SEAMOS CLAROS



JUAN ÉDGAR BURCIAGA

Lic. en derecho, secretario técnico de la Secretaría Ejecutiva del Sistema Estatal Anticorrupción. Zacatecano interesado en la realidad social de nuestro estado y "Yo digo lo que pienso, mala suerte"- José Mujica.

Corrupción en tiempos de vacaciones: un análisis de 2023 en México

"... mientras no se aborden las raíces profundas de la corrupción, las épocas vacacionales seguirán siendo un terreno fértil para estas prácticas..."

Durante las épocas vacacionales, la corrupción en México experimenta un preocupante incremento, afectando a diversos sectores y desmoralizando a la ciudadanía. En 2023, este fenómeno fue especialmente notable, reflejando la persistencia de prácticas corruptas que socavan el desarrollo y la confianza pública.

INCREMENTO DE LA CORRUPCIÓN EN VACACIONES

Las vacaciones, tanto de verano como de invierno, traen consigo un aumento significativo en la corrupción. Según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), durante las temporadas vacacionales de 2023 se registraron un 15% más de casos de corrupción en comparación con otros periodos del año. Este aumento se debe a varios factores, entre ellos la mayor actividad turística

y el relajamiento de la supervisión gubernamental.

ÁREAS AFECTADAS

1. Sector Turístico: En destinos turísticos populares como Cancún, Los Cabos y Acapulco, la demanda de servicios aumenta exponencialmente durante las vacaciones. Este incremento de actividad facilita prácticas corruptas, como sobornos a funcionarios para obtener permisos exprés, extorsiones a empresarios locales y el uso indebido de recursos públicos para atraer turistas. En 2023, se reportaron más de 500 casos de corrupción vinculados directamente al sector turístico, según la Secretaría de Turismo.

2. Sector de Seguridad: La corrupción en las fuerzas de seguridad también se incrementa durante las vacaciones. Se han documentado casos de policías que solicitan sobornos a

turistas y residentes, aprovechando la congestión y el tráfico generado por el aumento de visitantes. Un informe de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) reveló que las denuncias por extorsión policial aumentaron un 20% en los meses de julio y diciembre de 2023.

3. Gobiernos Locales: La presión sobre los gobiernos municipales y estatales para gestionar la afluencia de turistas y eventos vacacionales lleva a una mayor incidencia de corrupción. La Auditoría Superior de la Federación (ASF) identificó desviaciones de recursos en más de 30 municipios turísticos durante las temporadas de vacaciones de 2023.

CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ